

RÉPUBLIQUE TUNISIENNE MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION	EXAMEN DU BACCALAURÉAT SESSION 2021	Session de contrôle
	Épreuve : Français	Sections : Économie et gestion, Mathématiques, Sciences expérimentales et Sciences de l'informatique
	Durée : 2h	Coefficient de l'épreuve: 1

N° d'inscription

* * * * *

Je suis fasciné par les progrès constants que fait la médecine depuis l'Antiquité. Son histoire est passionnante, comme l'histoire de l'humanité ou de la science : l'étude de l'évolution nous fait prendre conscience de cette chaîne ininterrompue de quêtes et de conquêtes. Imaginons par exemple ce qu'était, il y a quelques centaines d'années, la vie d'une personne qui avait mal aux dents, ou d'une personne qui avait besoin de lunettes, ou d'un diabétique, ou d'un malade atteint d'une forte infection. Il y a à peine plus de cent ans l'espérance de vie à la naissance était bien faible. Dans son livre sur Pasteur, Bruno Latour rappelle : « Pasteur lui-même perd trois filles, dont deux de la typhoïde. Expérience douloureuse mais banale. Il meurt à Paris chaque année, vers 1880, sur une population d'un peu plus de deux millions d'habitants, près de 15000 tuberculeux, 2000 diphtériques, 1500 victimes de fièvre typhoïde. [...] » Quels progrès foudroyants, sur une si petite période, à l'échelle de l'histoire !

Après avoir gagné en années de survie, on recherche aujourd'hui la qualité de vie, nouveau paramètre qui permet de mesurer l'apport de chaque thérapeutique¹. Par exemple, dans le sida, on dispose de traitements chaque jour plus sophistiqués, plus efficaces, mieux tolérés, qui facilitent le quotidien des malades, qui prolongent leur espérance de vie, qui réduisent les impacts sociaux de la maladie. On dit que ces traitements apportent de la qualité de vie.

Cette notion a remplacé heureusement celle trop péjorative de confort. Et pourtant, c'est un grand honneur, pour un médicament, que d'apporter du confort à un malade. Un anesthésique² est un médicament de confort, puisqu'il donne au malade le confort de ne pas sentir les douleurs de l'opération. En fait, le premier médicament de confort, c'est, et de loin, la morphine. Et d'ailleurs, une des plus belles découvertes récentes de la thérapeutique est probablement la pompe à morphine, qui permet au malade confronté à une forte souffrance de doser précisément la quantité de morphine dont il a besoin pour surmonter la douleur. Chaque personne est effectivement la seule à connaître le seuil de sa propre souffrance, à chaque instant. Quelle magnifique innovation ! [...]

L'humanité doit rester humble³ malgré l'avancée considérable de ses connaissances, qui finalement ne représentent qu'une goutte d'eau face à l'océan de ses lacunes. La vie restera toujours un mystère, nous ne ferons qu'en repousser peu à peu les limites.

Christian Boiron, *L'avenir de l'homéopathie*, Albin Michel, 2004

¹La thérapeutique : ensemble des moyens employés par la médecine pour soulager et guérir les maladies

²Un anesthésique : un médicament qui supprime la douleur

³Humble : qui a conscience de ses limites, de ses faiblesses



ÉTUDE DE TEXTE : (10 points)

A- Compréhension : (7 points)

Toutes les réponses doivent être entièrement rédigées.

1- Dans le passé, par quoi se caractérisent les conditions sanitaires évoquées au premier paragraphe ? Relevez un indice qui justifie votre réponse.

(2 points)

2- Les progrès de la science ont permis l'élaboration de nouveaux traitements.

a- Quels sont les bienfaits de ces nouveaux traitements pour les malades ?

(2 points)

b- Relevez et expliquez un procédé d'écriture qui rend compte de ces bienfaits.

(1, 5 point)

3- D'après l'auteur, de quoi l'humanité doit-elle prendre conscience ? Répondez en vous référant au dernier paragraphe.

(1, 5 point)

B- Langue : (3 points)

1- « On dispose de traitements chaque jour plus sophistiqués. »

a- Relevez dans le texte un synonyme du mot souligné. (0,5 point)

b- Employez le mot « traitement » dans une phrase où il a un sens différent.

(0,5 point)

2- « L'humanité doit rester humble malgré l'avancée considérable de ses connaissances. »

a- Identifiez le rapport logique exprimé dans cette phrase. (1 point)

b- Réécrivez cette phrase de manière à exprimer ce même rapport logique dans une phrase complexe par subordination. (1 point)

ESSAI : (10 points)

Pensez-vous que les progrès de la science favorisent le rapprochement entre les hommes ou, au contraire, qu'ils approfondissent l'écart entre eux ?

Vous développerez votre point de vue sur cette question en vous appuyant sur des arguments et des exemples variés.

